

DIRECTOR:

CARLOS L. BASTOS

SEMANARIO INDEPENDIENTE

APARTADO 1425

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 4 de Junio de 1951

Nº 76

EL GOBIERNO SE NUTRE BIEN pero el pueblo SUFRE HAMBRE

El gobierno derrocha 150 millones al año en pagar enormes sueldos... en cambio en miles de hogares costarricenses falta el pan

En forma nunca vista en Costa Rica el gobierno le chupa la sangre al pueblo en impuestos

El «paternalísimo» que hace de Presidente afirmó hace algunos días, con la mayor frescura del mundo, que no es verdad que la vida en Costa Rica está por las nubes. Que son sus enemigos los que inventan ese chisme de que aquí ya no se

puede vivir para perjudicar su des-gobierno. Tendrá que convenir con nosotros el hombre que juega de Presidente en que son enemigos suyos todos los costarricenses, sin excepción, porque son todos los que

protestan contra el alto costo de la vida.

No cabe la menor duda de que la vida está carísima, a tal punto que son cientos los compatriotas que mueren víctimas del hambre,

Pasa a la página 8.

SALVOCONDUCTO NORTEAMERICANO PARA EL EX-PRESIDENTE PICADO

Como el gobierno del «paternalísimo» Ulate le negó al señor Picado el pasaporte de costarricense, el gobierno de los Estados Unidos le suministró un salvoconducto especial para que pudiera ir a aquel país.— La mezquina actitud del gobierno de Costa Rica no impidió que un gran país, donde la democracia es una realidad y no un mito, le abriera sus puertas al ex-Presidente Picado. ¡Linda lección para el «paternalísimo» Ulate!

Nos ha llegado de Managua el siguiente mensaje que dice así:

«El ex-Presidente de Costa Rica, licenciado don Teodoro Picado, a quien se profesa en todos los círculos sociales de este país franca estimación, salió hace poco para los

Estados Unidos, con objeto de asistir a la graduación de su hijo, Teodoro Picado, provisto de un salvoconducto especial que le fué extendido por la Embajada de los Estados Unidos, ya que como se sabe, la Legación de Costa Rica en Ma-

nagua se negó a darle al ex-Presidente Picado un pasaporte costarricense.—Corresponsal.»

Mientras el gobierno del «paternalísimo» Ulate se puso en evidencia, ante el mundo civilizado, nepasa a la pág. OCHO

5 mil colones pagó el gobierno a Luis Barrantes V.

Y Luis Barrantes es el único testigo denunciante que queda contra don Antonio Willis Quesada

Uno de los denunciantes contra don Antonio Willis Quesada—mejor dicho el único denunciante que queda, pues los otros han entrado en contradicciones o se han quitado de lo que dijeron en sus declaraciones indagatorias—es Luis Barrantes Viquez. Así consta en la sumaria del juez Sanabria.

LUIS BARRANTES SIRVIÓ AL REGIMEN DE PICADO HASTA EL ÚLTIMO MOMENTO Y PLELEO EN SU DEFENSA

No es un secreto que Luis Barrantes

Viquez sirvió al régimen del licenciado Picado hasta el último momento. Y es más todavía; peleó a favor de ese régimen. Y luego fué objeto de perseguciones. Y además aparecía después como enemigo del

(Pasa a la Pág. OCHO)

NOTAS EDITORIALES

Bajo el epígrafe de «Juntos capitalistas y comunistas» el Director de «Diario de Costa Rica» editorializa para divulgar un absurdo maridaje entre dos ideologías antagónicas que se excluyen por reacciones espontáneas. Pero dentro de la mollera de los pontífices periodistas caben holgadamente los dilates más disformes y sobre campo Dice, en resúmen, el editorial comentado: «Los capitalistas esperan volver al Presupuesto de hace 6 años. Los comunistas le enfrentan al actual presupuesto el del Gobierno de Picado. Los primeros lo hacen para evadir el pago de tributos que pagan para la salud, cultura, nutrición y alivio general de las clases desvalidas y los segundos apelan a las encrucijadas del sofisma para fomentar el clima de agitación propicio a sus designios.

«Los gobiernos de Picado y Calderón pudieron pasarse con presupuestos de 80 millones, que eran demasiados millones para aquella clase de gobiernos que desatendieron la salud de los habitantes, la nutrición de los niños, la construcción de escuelas, cañerías carreteras, del crédito público, cuando las rentas públicas tomaban el camino de los bolsillos particulares mediante contratos para carreteras, que el Gobierno se ha visto obligado a construir de nuevo. Como en estos renglones se hace sensible el aumento del presupuesto de gastos, el órgano capitalista «La Nación», relaciona el problema de los presupuestos con el más vasto y complejo de la carestía de la vida, pero en realidad se propone relaciodarlo con la política tributaria del Gobierno. Es el gallo tapado. La campaña se dirige contra la creación del Impuesto sobre la exportación de café. ¿Han visto jamás una sarta igual de disparates? Aceptamos compungidos, que mientras carcieron estos falsos apóstoles del pueblo de una oportunidad para dignificarse con el ejemplo, cubrieron de denuestos a los Gobiernos de Calderón y Picado, convertidos en el punto muerto de su difamación, repitiendo hasta el cansancio los resobados estribillos de incapacidad y letrocio. Pero al cabo de tres años y medio de desgobierno con más de 600 millones de colonos gastados en armas, aviones, recompensas, indemnizaciones de guerra, persecución y confiscación de los bienes de los enemigos políticos, ruina total de la industria, agricultura y comercio del país, se necesita más que túpé para hacer comparaciones con lo que está a mil codos de altura, como lo son los costarricenses fuéramos unos babiecos desmemoriados.

El raquítico crecimiento de la población minada por las enfermedades del hambre no justifica el aumento desorbitado del presupuesto. Lo único que ha crecido en Costa Rica bajo la férula del Gobierno Ulate-Figueroa, son la burocracia y las jugosas sinecuras de los empleados públicos. También el ejército de Guardias Civiles, los Inspectores de Tránsito y los Guardas Fiscales. Todo aquello que significa vigilancia y opresión, multas y castigo para la ciudadanía inerme y exangüe que vive de milagro.

Hace el Editorialista una notable confusión entre capitalistas y productores de riqueza como son los cafetaleros. Para sacar las conclusiones necesarias arranca de una premisa falsa, como es afirmar que los capitalistas deben contribuir a la salud, cultura, nutrición y alivio general de las clases desvalidas. Hasta los niños de escuela saben que el capital no tributa, que todos los impuestos que se recargan a él, los paga el pueblo en forma directa o indirecta. Los únicos tributos al capital son al de la renta y el fijado por la Junta Figuerista que sigue cobrando el actual Gobierno, del 10 % al capital. El editorialista confunde a los capitalistas o al capital, con los empresarios productores de riqueza que no son necesariamente capitalistas. El dardo va enderezado contra los cafetaleros porque no aceptan el nuevo impuesto de \$ 500 por quintal de café exportado, que necesita el Gobierno para saldar sin déficits los derroches.

Lo gordo de cuantas paradojas se sirven a los lectores del citado periódico, es la afirmación de que los gobiernos de Calderón y Picado pudieron pasarse con presupuestos de 80 millones porque desatendieron la salud de los habitantes, la nutrición de los niños, la construcción de escuelas, cañerías, carreteras, etc.

Se queda cualquiera sin aliento cuando lee tan cínicas aseveraciones. Si algo atendieron esos gobiernos son los renglones citados. Los presupuestos actuales han crecido desorbitadamente pero no para ayudar en la forma dicha a los habitantes y a los niños. Todo se va en sueldos, en carros, en confort o en aparato, sin darle importancia a la materia misma. No vemos o no entendemos la manera de proveer la salud de los habitantes, si a fuerza de impuestos y las medidas absurdas que implica la ley de Transacciones Internacionales, se ha encrecido la vida en tal forma que por primera vez en nuestra historia de infortunios 500 costarricenses murieron de hambre.

No vemos la ingerencia del gobierno a favor de la niñez, si la leche que es su alimento básico tiene un precio prohibitivo y si no fuera por La UNICEF la mortalidad infantil habría alcanzado, en esta emergencia un índice oprobioso. ¿Dónde están los sacrificios del Gobierno? ¿Se siente abrumado por tantas obras construidas? ¿Será que no entendemos el lenguaje de los periodistas del diario oficial que afirman en tiempo plucuamperfecto que esos jalones que estructuraron las administraciones que denigra, las hace suyas el presente Gobierno para exaltarlas y honrarlas? Los gobiernos que fueron égida de los costarricenses hicieron maravillas no con 80 sino con 50 millones y publicaron memorias de esas obras y aún sobró para aumentarle a los maestros sus dotaciones de hambre. 500 kilómetros de carreteras de primera clase, 114 escuelas, 9 edificios nacionales, 70 cañerías, etc., reclamaron una memoria de tamaño enciclopédico con 672 Págs. y lo que ha hecho el Gbno. de 2.ª con más de 600 millones gastados puede recopilarse en edición de bolsa.

Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la
Iglesia La Dolorosa

ROMPIENDO CADENAS

Los vampiros prefieren el ataque nocturno, porque sus infinitas facultades para moverse con precisión fantástica entre las tinieblas, les son propicias para desangrar a sus víctimas impotentes ante el par de siniestros colmillos que chupan, chupan... y chupan! Cuántas veces se repiten estos actos tenebrosos entre los hombres; cuántas y constantes víctimas del pueblo caen en las garras de las sádicas autoridades políticas sobre quienes se depositó en vano la custodia de una generación y las bases justicieras del porvenir de una nación. Sin embargo, casos hay en que los pueblos ignoran el valor preciso de la Libertad, y esa ignorancia es la peor de las tinieblas que ese pueblo tiene que transitar a través de las pampas estériles de una vida carente de luz, facilidades, justicia y paz. Parejo con esa tétrica tiniebla de ignorancia, va arraigando un preocupado sentido por la conservación de la vida y es entonces cuando ese pueblo no responde a nada que suponga peligro o que entrañe motivos que puedan «enojar» a los que se supone de «los grandes», «los leños», «los aros»...

El complejo de impotencia que se asienta en el espíritu del pueblo, nace al contemplar el fabuloso arsenal de los «mandones» que hacen a sabiendas: desfiles, despliegues o simple ostentación del armamento con el cual conquistaban la «obediencia» del pueblo.

Mas peligrosos que los vampiros propiamente dichos, son los vampiros humanos que no se definen ante nada ni ante nadie. Hay que luchar contra ellos. La razón ilumina los caminos; la Justicia se encarga de conservar los transiibles. No debemos tener pretextos ni temores. El heroísmo escoge con autonomía sus elegidos; la Patria se complace en inmortalizarlos.

El DEMAGOGO y el SUCIO POLITIQUERO son vampiros que chupan la sangre de la conciencia del ignorante; el sofisma es su doctrina y la maldiciencia su baluarte.

La peligrosa multiplicación de estas nocturnas «aves» insaciables, amenaza con barrer toda huella humana de la faz de nuestra tierra. Campean las injusticias y se estrellan en el rebote contra la insolente prepotencia de los protegidos que gozan del sudor que traspasa la bóveda gris que sirve de nido a los conculcadores del más elemental de los derechos del hombre: EL DERECHO A VIVIR! Y VIVIR DECENTEMENTE!

Las CADENAS de la ignorancia que atan por el cuello al pueblo, deslumbra por el terror que infunden los chispazos producidos por los sables y las bayonetas, son CADENAS que hacen más fácil la tarea de los vampiros contra su indefensa víctima. De un lado un pueblo «ciego» de sus derechos y del otro, las boquillas asesinas de un lujoso juego de ametralladoras que impiden el más leve grito de dolor, de hambre, de miseria. Es como el caso de una inocente niña que feliz se deja transportar por las manos monstruosas del trágico Frankenstein!

En este reducto de la civilización donde todo derecho es negativo y la bendición y la ex-comunión son privativas de la prepotencia imperial, todo esfuerzo de protesta corre el mismo riesgo de perderse entre los despidados sótanos de la inmisericordia, al igual que los gritos patéticos e implorantes que lanzaban los cristianos a Nerón en el Coliseo Romano, en sus últimos intentos de salvar la vida!

Irrespeto a la Constitución, terror a la muerte por manos alquiladas, la ignorancia de nuestros derechos democráticos, la impotencia para procurar defensa y el estado inerte del pueblo, son CADENAS si-

milares a las que «lucían» los condenados a galeras; tienen el mismo fin de remolcar una vida con el arrastre lento, seguro y doloroso de la CADENA perpetua. Son cadenas invisibles pero que se sienten y que hacen retumbar el espíritu libertario y heroico de los grandes soldados que dieron su vida y su ideal por una América libre de suplicios en lo físico y en lo moral; libre de temor y con derecho al pensamiento, a la palabra escrita o a la oración hablada.

Las CADENAS son sinónimo de esclavitud e instrumento inseparable que marca la ruta sangrienta de las tiranías. Desde la CADENA de oro que aprisiona sobre el cuello a una medalla, hasta la CADENA de alto tonelaje que detiene a un Transatlántico, son CADENAS que se prestan como las oiras invisibles, para restar la libertad de movimiento.

La sangre del pueblo es sangre inocente que debe estar muy lejos de salirse por los tobillos, por el cuello y por las muñecas en señal del grosero y salvaje maltrato producido por las CADENAS des-pólicas con que quieren sujetarlo para el sacrificio que colma la sed inagotable de los vampiros.

Las promesas! Las promesas de un candidato de camarilla es otra CADENA de herrumbrosos eslabones mentirosos. Los burócratas son otra CADENA de lampreas humanas que viven a expensas de la patria, en su infame calidad de parásitos «démicos protegidos por la vacuna defensora que cultivan en los siniestros laboratorios del cinismo, la impudicia y la desvergüenza.

La mafia legislativa es otra y muy peligrosa CADENA de sometidos que cuentan con el derecho de violar la ley con fisonomía «legal».

Para el pueblo, cada día sepulta consigo 24 horas de dolor y privaciones; cada día que pasa es un eslabón mas que engrandece la enorme CADENA de calamidades que golpea sin contemplación a la puerta del pobre y sólo a la del pobre.

CADENAS interminables son también las mentiras que sirven para la exportación, como CADENA corrompida la que forman los serviles para participar en el diario pugilato matutino y en el que se disputan la mejor zalamería o el mas vil agachamiento.

Toda la corruptela imperante, en línea paralela con todos los atropellos a la libertad, no son si no una candente CADENA que quema y fustiga el corazón nacional, que es quien la sufre y la lleva encima, obligando al pueblo a sacar la lengua y morder el polvo.

Si esto es lo que queremos; Que cual esclavo imbecil bendigamos la CADENA que nos priva del mas elemental de los derechos humanos, pues QUE VIVAN LAS CADENAS!!! Y así confirmamos aquello cuando alguien dijo que «los pueblos tienen los gobiernos que se merecen»

Si por el contrario: Gustamos la salida dorada del sol sobre las verdes crestas de las montañas; si nos gusta contemplar el rocío del alba que en fiesta matutina resbala sobre los pétalos nazarenos de una rosa; si queremos ir a misa los domingos a dar gracias a Dios por un pueblo verdaderamente libre; si queremos una patria verdaderamente responsable y protectora del futuro de nuestros hijos y, si en fin, queremos que sean efectivos las estrofas vibrantes de nuestro Himno Nacional, pues entonces es preciso que procedamos al inmediato aprendizaje para ir ROMPIENDO LAS CADENAS!!!

2 Peligros se ciernen sobre el Gobierno

La debilidad política suya, sin aliados, aislado de todos, lo puede hacer propenso a usar de la fuerza material contra el ciudadano, Y esa misma debilidad política puede tentar a camarillas bien armadas y sin escrúpulos a botarlo con "confites"

Enseñanzas que el país debe sacar de los ataques del Figuerismo contra los cobardes que durante la revolución, "SE ESCONDIERON EN EL CIELO RASO"

Una de las grandes tradiciones nacionales de nuestros mandatarios es que acudían a la prensa a defenderse de los cargos que se les hacían, así fuera el más humilde ciudadano el que se atrevía a hacerlos, con razón o sin ella.

Don Ricardo Jiménez, sin ser periodista, tiene a su haber una labor periodística considerable y voluminosa, compuesta de todas las salidas que hizo a la prensa para contestar ataques, cargos o sospechas.

Don Cleto González Víquez no dejó pasar, sin dar una explicación, la menor insinuación de negligencia, peculado o mal gobierno que se le hiciera, no importa quien fuese el que la esgrimiera.

El Doctor Calderón Guardia explicó igualmente, en "La Tribuna", todas las cuentas que se le pidieron, y sus polémicas, incluso con el Sr. Ulate, constan en las colecciones de ese diario. El doctor Calderón Guardia contestaba siempre todos los cargos que se le hacían.

El licenciado don Teodoro Picado uno de los mandatarios más patriotas que hemos tenido, también acudió a la prensa a contestar el más velado cargo que se le dirigiera.

En toda la América se comentaba que nuestros presidentes tenían que desocupar parte de su tiempo, para dedicarse a contestar los cargos de la prensa o de los ciudadanos, por modestos que éstos fueran por infundados que aquellos resultaren.

Esa tradición nos llenó de prestigio. Pero esa tradición, como tantas otras, incluso la de la inviolabilidad de la vida humana, ha sido pisoteada por la gente inepta y deficiente que se ha posesionado del mando.

La tradición de acudir a la prensa en descargo de acusaciones de cualquier índole la pisoteo, precisamente, un periodista. ¡Quién lo hubiera dicho!

Todas las días, en todos los periódicos, "TRIBUNA LIBRE", "LA TRIBUNA", "La Nación", "La Prensa Libre", "La República", se le hacen cargos de una y otra índole al gobierno de Ulate, ya del propio periódico, ya de parte del público.

Y el gobierno guarda un silencio sepulcral. No los contesta, no los

rebate, no los aclara, no dice nada.

El señor Ulate, un periodista que no usa el periódico para demostrar que sus enemigos están equivocados, cree que callándose, asume una posición elegante e inteligente astuta y viva.

A un amigo suyo, que le reclamaba el inexplicable silencio en que estaba, le respondió:

Si comienzo a explicar, doy ánimos para que todo el mundo trate de echar su cuaro a espadas. Es mejor restarles importancia. Es mejor no contestar nada.

Si no les oprime resistencia, piensa el señor Ulate, los ataques pierden fuerza, porque pegan en el vacío.

Es el caso de aquel chiquillo que quería tajar el sol con las manos. Porque tajar el sol con las manos es creer que si un ataque no se contesta, deja de existir.

Un ataque, un cargo, una acusación que se deja de contestar o aclarar, cobran la categoría de una verdad irrefutable. Sobre todo, si esos cargos o acusaciones interpretan el sentimiento del pueblo.

El caso llega hasta el ridículo. El figuerismo, encarnado en Alberto Cañas, en Mario Esquivel, en Otto Escalante, en Román Macaya, ha atacado a don Mario Echandi por haber celebrado un pacto con el general Somoza.

Don Mario Echandi, canciller del gobierno de Ulate, no ha actuado por su cuenta y riesgo. Para entrar en negociaciones con el general Somoza ha contado con el consejo, con el apoyo, con la colaboración, con el más completo respaldo del Presidente Ulate. ¿O es que ya ni en el gabinete manda el señor Ulate? No. No lo creemos. Aún manda en algunos casos, como en el ánimo del señor Echandi. Sin embargo ha oído calificar su política internacional con los peores adjetivos. Ha oído a Daniel Oduber llamar cobardes «que se escondieron en el cielo raso», a los que no fueron a pelear y, sin embargo, el señor Ulate—Don Otilio—ha guardado silencio, con una absoluta falta de... «amistad» para el señor Echandi y con un exceso de «prudencia». Pareciera que el figuerismo no está atacando a su gobierno, sino al gobierno de la luna a

la municipalidad de la península de Kamatchaka.

Sin embargo, el ataque ha sido directo para la política internacional del señor Ulate y para los cobardes «que se escondieron en el cielo raso».

Creemos que el señor Ulate debe contestar esos cargos por la prensa. Esos, y los que ciudadanos y sectores sociales, del calderonismo, del figuerismo, del neutralismo, del vanguardismo, le dirigen a su gobierno todos los días en forma pública.

Así es como debe proceder un mandatario. Pero el señor Ulate, se contenta con meter a algunos adversarios a la cárcel «acusándolos de revolución».

Mal procedimiento! Indica que el señor Ulate se siente débil.

El calderonismo comienza apenas a hacer sus cargos; pero sin embargo, ha hecho muchos. El señor Ulate no le contesta al calderonismo.

El vanguardismo, dejado sin derechos políticos, hace sus cargos al gobierno. El gobierno no le contesta al vanguardismo.

El figuerismo vuelve a la cantada de los que «se escondieron en el cielo raso», ataca la política del gobierno, lo socaba, se burla de él en «La República», y le hace cargos muy serios. Pero el gobierno no le contesta el figuerismo.

El Congreso le arma cada escándalo que dá miedo, con ocasión de la inutilidad de la Guardia Civil, del costo de la vida, de la ley de divisas, etc. Pero el señor Ulate no le contesta siquiera al Congreso. Los consumidores se quejan. El gobierno no les contesta a los consumidores. Los cafetaleros se quejan. El gobierno no les contesta a los cafetaleros. No contesta un sólo cargo! Cree que así esos cargos dejan de existir! La táctica de esconder la cabeza en la arena, que no otra es ésta de no contestar a los gobernados, de ignorar sus quejas, puede ser peligrosa, ya que demuestra una debilidad política completa del gobierno.

Esa debilidad puede producir, a su vez, cualquiera de estos dos hechos: sostenerse por la fuerza de las armas, contra todos, gobernar contra el pueblo; o alentar a cualquier ca-

(Pasa a la Pág. CINCO)

14 RAZONES

Por las cuales el Gobierno del Sr. Ulate es el culpable No. 1 del encarecimiento de la vida

A los cargos que le hace el país entero por el alto costo de la vida, el señor Ulate ha ensayado una defensa que es verdaderamente pobre, artificial y débil.

El país le hace al señor Ulate el cargo de que durante su gobierno, el costo de la vida ha aumentado en forma alarmante—más que durante cualquier otro gobierno—basándose en hechos concretos.

El país le hace al señor Ulate el cargo de que ha encarecido el costo de la vida, con base en estos hechos:

— Promulgó la ley de transacciones comerciales o de divisas, que por sí sola, aumentó el costo de la vida, en un 15 por ciento.

— La ley de transacciones comerciales o de divisas le producen al gobierno 50 millones de colones en 18 meses. Al pueblo le saca el gobierno 50 millones en año y medio, sangría exorbitante y cruel, que

subió el costo de la vida artificialmente, para pagar con esa suma parte de las emisiones de bonos sin respaldo que echó a la calle la Junta de Gobierno de Figueres.

— Con la escasez y el hambre, pues, estamos pagando los gastos monstruosos de Pepe Figueres, gastos que por otra parte él no ha explicado ni explicará nunca.

— La libertad de precios impuesta por el señor Ulate contra viento y marea, en momentos en que el mundo entraba de nuevo en el control, legalizó la especulación, aumentando aún más, también artificialmente, el costo de la vida. Con esa libertad de precios se beneficiaron entre otros, algunos ministros del gobierno del señor Ulate, que son dueños de lecherías. Pero esa libertad de precios es desnutrición para miles y miles de niños costarricenses.

— El señor Ulate está empeñado en que los ganaderos puedan exportar vacas finas al extranjero. Esa medida reducirá lógicamente la producción de leche, la encarecerá, y creará más desnutrición.

— El gobierno del señor Ulate le ha permitido a las compañías petroleras, con escasos intervalos, dos aumentos en el precio de la gasolina, lo que encareció los transportes y por ende, el costo de producción y de la vida.

— El gobierno del señor Ulate, pese a las promesas hechas, dejó que las compañías eléctricas quitaran el tranvía, lo que aumentó el número de pasajeros en los camiones y autobuses, creando las aglomeraciones y dando pie para que la Cámara de Transportes pidiera aumento en las tarifas, ya concedido, y en vías de concederse de nuevo otro.

— El Gobierno de Ulate dejó que las Compañías Eléctricas subieran las tarifas telefónicas, lo que el comercio tomará en cuenta al calcular los precios, pagando el público consumidor, en último término esa alza de tarifas.

— Siendo los precios altos, el gobierno ha permitido que salgan del

país víveres de esencial importancia, cuando su misión es que en vez de exportar, esa abundancia de víveres provoque una baja en su precio en el país. Permitted subir el precio de las camisas también.

El Gobierno del Señor Ulate es también culpable del alza en el costo de la vida porque en vez de reducir el presupuesto de gastos, lo ha aumentado. Ahora se gasta casi el doble de lo que se gastaba en tiempo de Calderón Guardia. Eso es crear inflación, que sube los precios.

— La restricción del crédito impuesta por el sistema bancario nacionalizado, so pretexto de frenar la inflación, reduce la producción y encarece la vida: El crédito, si es empleado en la producción, no es inflación. La inflación es el resultado de los gastos desorbitantes del gobierno.

— La producción encuentra tropiezos serios en los constantes impuestos del gobierno. Nadie invierte por temor a los impuestos. El del diez por ciento, sigue siendo una muralla china para los inversionistas. El gobierno del señor Ulate no se atreve a quitarlo, porque no tiene más interés que recoger plata y más plata para tirarla a la calle en la burocracia más numerosa y más bien pagada que hayamos padecido en toda la historia nacional.

— La zozobra política en que vive el país frena la producción, encareciendo, por consiguiente, el costo de la vida. Esa zozobra se debe entre otras cosas, a la clase de «relaciones» que existen entre el señor Ulate y Figueres, en las que todo el país ve un peligro, porque en realidad, nadie sabe lo que va a pasar el día de mañana.

— El señor Ulate, por su rencor, ha sembrado la semilla del odio en la familia costarricense, dividida como nunca lo ha estado, lo que ocasiona desconfianza, frenando la producción y encareciendo el costo de la vida.

Por eso, el Culpable Número 1 en el encarecimiento del costo de la vida, es el gobierno del señor Ulate.

Dos peli . . .

(Viene de la Pág. CUATRO)

marilla bien armada y sin escrúpulos, para derrocar a un gobierno tan deficiente, sin aliados, débil y aislado.

Los dos peligros existen. En algunas partes hay grandes almacenes de «confites».

Resumen: es cuestión de talento y también de delicadeza, contestar los cargos que se hacen a un gobierno, máxime cuando esos cargos vienen de todos los sectores y de todos los partidos, incluso de ese congreso donde el señor Ulate tiene una mayoría.

El silencio es desprecio al pueblo, en apariencia: en el fondo es debilidad.

Quando un gobierno se siente débil está propenso a usar de su fuerza material contra los derechos del ciudadano, cuando otros lo sienten débil, están tentados de suplantarlos.

Una y otra cosa serían pésimas para nuestro país.

En consecuencia, el silencio del señor Ulate es criminal. . .

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

INC. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE,

COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

NO VIMOS NI EL CUERO

Conforme se enfrascan los salva-patrias en definiciones fantasmagóricas de la flotilla aérea adquirida por la Junta Usurpadora de la República Segundona, más se aleja su visión de conjunto. Después de las primeras carreras inmediatas al pánico, ya cohesionados, los voluntarios defensores de los actos de la Junta, están como gatos patas arriba. Los más modocitos han cincelado páginas para la prensa con elocuentes citas del Código Civil y un extracto de lo que pensaba Napoleón Bonaparte sobre el caso de Costa Rica. Otros, todavía nerviosos, negaron en principio, su participación en la mencionada compra que cogió a los Ticos cabeceando, y otros, a usanza antigua, con suficiencias de iconoclastas, suministran datos para la Historia, sin otro respaldo que el de su palabra ni otra prueba que la socorrida de "lo digo yo". El Canciller Echandi, curado de espantos, frente a las fácticas alambicadas empleadas contra lo indefendible, se ha propuesto curar del pasmo a más de un sueco que no da síntomas de vida. Después de probar que don Mario Esquivel sí participó en la farsa urdida para engañar al Departamento de Estado en Washington sobre la finalidad de los aeroplanos comprados, explica el Canciller Echandi que algunos de esos aviones fueron sacados sin licencia de exportación. Y a despecho de que el Sr. Odio y Odio, autor del Benjaminazo, asegura que su Cancillería no intervino en el negocio,—todos se quitan el sambenito,—la presencia de don Renato Delcore que actuó como Ataché militar en la Embajada demuestra lo contrario porque los Atachés los nombran los Ministros de Relaciones Exteriores. También, dice el Canciller Echandi "es falso que los aviones fueron comprados para la defensa nacional, porque si así fuera debieron de adquirirse a nombre del Gobierno de Costa Rica y no de particulares. Y a pesar de sus magníficas condiciones un A-24 y un P-38 se estrellaron en territorio norteamericano al salir para Costa Rica y de ellos no vimos ni el cuero... Un P-38 se encuentra convertido en un montón informe de hierro en la Sabana y lo guardaremos como reliquia nacional, un AT-6 está prestando servicio y un B-18 fué vendido en \$ 3.000.00. Pero no se indica a quien se vendió el B-18 ni se notificó el traspaso de la venta, ni esa venta se hizo por licitación pública ni el dudoso producto de la misma ingresó a las arcas nacionales de donde había salido el precio de compra".

¿Es que no existían entonces Arcas nacionales? preguntamos nosotros. ¡Para qué, nos respondemos, si los hombres de entonces valían más que las instituciones. Probablemente existió Tesorería del Ejército, ávida de nuevos fondos para combatir a los réprobos y patrias Calderonistas... Y pensar que fué esa gente, precisamente, la que tuvo en sus manos durante 18 trágicos meses los destinos de Costa Rica y al grito estentoreo y patético de "mueran los ladrones" han con-

denado a presidio a centenares de infortunados Calderonistas, han perseguido y expropiado por acción de Tribunales Especiales, sin convencerlos en juicio, a personas honorables y trabajadoras que propulsaban la riqueza nacional para entrabar la producción y el equilibrio económico de nuestra azotada tierra. Son los mismos que todavía se llenan la boca, sin desinfectársela, con el nombre del ex-presidente Calderón Guardia, cuya administración, fecunda como ninguna otra en bienes materiales, intelectuales, cívicos y morales para la patria, no resiste el paralelo con la República Segundona. No son muchos pero son los mismos que gasiaban los millones en confites, que engordaron la deuda pública en ciento sesenta millones, que dispusieron de un presupuesto de seiscientos millones en año y medio y que ahora no quieren enseñarnos ni el cuero de la flotilla de aviones de guerra comprados en su época.

El Canciller Echandi, que ha tenido el gesto de enfrentarse y pedirle cuentas, dejó de ser un opositor del Calderonismo para convertirse en su aliado criminal.

"Nunca hice concesiones denigrantes a ningún tirano" afirma don Mario Esquivel, como si la Dictadura del Usurpador bajo cuyo servicio se tramitó el negocio de los aviones, no fuera una concesión en la que él intervino.

"No están obligados los aviadores Macaya y Escalante, que dieron pruebas de heroísmo luchando contra los aliados del Sr. Echandi a dar pruebas de su desprendimiento y honradez porque en el corazón de sus compatriotas tienen el lugar que les corresponde", afirma don Daniel Oduber, hombre de confianza del interregno Figuerista.

Que nosotros sepamos, todavía nadie les ha pedido esas pruebas, por más que el refrán dice que al buen deudor no le duelen prendas. Y los aliados del Canciller Echandi fueron todos los integrantes de la antigua oposición. ¿A quienes se refiere el Sr. Oduber? Creíamos entender que aludía al Calderonismo.

"Diga el Canciller Echandi, de una vez, en forma concreta, clara, valiente y con especificación de fechas, de sumas y de nombres cuanto es lo que cada uno se ha robado", dicen los aviadores Macaya y Escalante. No tan ligero, señores. Despacio y con buena letra se entiende mejor. Quién los acusó a Uds. de participación en el negocio con fuertes dividendos? Lo que pasa es que Uds. oyeron campanas pero no saben donde. ¡Uds. siguen siendo héroes de la liberación nacional!

Pero nadie ofrece una respuesta satisfactoria a la terrible encuesta del Canciller Echandi para conocer el destino de los aviones, cuanto costaron, de donde se tomó el dinero de pago, a cual caja entró el producto de venta del B-18 y si nos van a enseñar el cuero de los que murieron de camino...

Tienen la palabra los ex-miembros de la fallida Junta.

JUAN R. QUIROS

5151

GARAGE
AGUILAR

5152

“Yo garantizo que la ley de divisas no subirá el costo de la vida”

El diputado que afirmó eso, es el mismo que preside la comisión parlamentaria que estudia el alto costo de la vida. ¡Caiganse de espaldas!

Cuando la Asamblea Legislativa estudiaba el año pasado la ley de divisas, el diputado don Mariano Sanz afirmó textualmente: YO GARANTIZO QUE LA LEY DE DIVISAS NO AUMENTARA EL COSTO DE LA VIDA.

El diputado que hizo esa afirmación, es el mismo que preside la comisión parlamentaria que estudia el alto costo de la vida.

Naturalmente: La comisión va a arreglar el problema. Ahorricá!!!

Y a propósito de comisiones contra el alto costo de la vida: hace un año y medio, el señor Ullate anunció con bombos y platillos que entre miembros de su gabinete iba a nombrar una comisión para combatir el alto costo de la vida. La comisión quedaba integrada por Ministros. Nos salvamos, se dijo el pueblo.

¿Que hubo de esa comisión? Nada. Más bien subió el costo de la vida. Ahora, nombramiento de otra comisión, presidida por el señor diputado que juró que la ley de divi-

sas, imagínese, no aumentaría el alto costo de la vida. Arregladlos..

No basta que el presupuesto esté equilibrado para que el fisco ande bien. Si el presupuesto es muy alto, produce inflación, y la inflación, sube los precios. Cuando no haya empleados públicos que ganen DOSCIENTOS COLONES AL DIA se habrá comenzado a combatir la inflación y por ende el alto costo de la vida. Pero pagar SEIS MIL COLONES AL MES a un funcionario de Banco Nacionalizado es un crimen en un país que se muere de necesidad.

¿Cuándo comenzará el gobierno a permitir la exportación de vacas para ALIMENTAR (??) la producción de la leche? La ley para permitir esa exportación está en la Asamblea Legislativa, hay dictamen favorable ya y la envió el gobierno. Así se combate el alto costo de la vida.

DON LUNES

Se prohibirá la entrada a los E.E. U.U. a quienes trataron de engañar al Departamento de Estado?

Desde Nueva York hemos recibido la siguiente información que dice así:

«Nueva York, 22 de mayo de 1951. Por correo aéreo. En los círculos de costarricenses de aquí ha sido ampliamente comentada la acusación que ha hecho el Canciller costarricense don Mario Echandi sobre la compra de varios aviones de guerra realizada por la Junta de Gobierno que presidió el señor Figueres. Y lo que más ha llamado la atención, de todas las polémicas del Canciller Echandi con los personeros de la ex-junta figuerista, es el cargo de que para la compra de esos aviones se engañó al Departamento de Estado. Por algunos rumores que se han filtrado, sébase que el cargo lanzado por el Canciller Echandi ha merecido toda la atención del departamento de estado. Aquí en los Estados Unidos el falso testimonio es un grave delito. Y en los círculos de compatriotas se dice que no será improbable que el departamento de estado niegue la entrada a estípaís a quienes trataron de engañar al go-

bierno de Washington en esa negociación de los aviones. Les remitimos esta información porque la juzgamos muy interesante.»

Corresponsal.

Unas sonrisas...

Con lo que le ha pasado al señor perito agrícola que tenemos de ministro de hacienda, cualquier ministro, se va para la casa corriendo. ¡Se va, por menos perito que sea..!

Don Ricardo Toledo, actual sub-administrador del Ferrocarril Eléctrico al Pacífico, ha sido empleado sucesivamente, de los siguientes gobiernos: Ricardo Jiménez, León Cortés, Calderón Guardia, Teodoro Picado, Pepe Figueres y Otilio Ulate. Todos esos grupos gobernantes se han peleado entre sí, se han distanciado e incluso se han echo la guerra civil. Pero el señor Toledo ha podido sobrevivir a todos los cataclismos políticos.

Le van a dar otra medalla.!

Cuando don Rodrigo Facio era simplemente «un joven que promete» publicaba todos los días en los periódicos, largos artículos de acerba crítica contra los gobiernos del Dr. Calderón Guardia y de Picado. Ahora, ya no se le oye, ni se le vé, ni se le huelé.!

Es director del Banco Central y cada vez que le dan ganas de hablar, hace un viaje a New York City, United States of North America.

Así se las aguenta.!

Repase la lista de los que más hablaban, y los verá ahora callados.!

Es que es una falta de educación hablar con la boca llena.!

Todos son tan cultos y distinguidos.!

FIREFLAY

AL PUBLICO EN GENERAL AVISO

Que de esta fecha en adelante no reconozco cuenta alguna o recibo que no esté refrendado con mi firma auténtica.

Esto lo hago saber para que se sepa que no pagaré ningún crédito falto de tan indispensable requisito.

Puntarenas, 22 de Mayo de 1951.

CLEMENTE ZELEDON VARGAS

CINCO MIL...

viene de la pág. PRIMERA
nuevo régimen.

LOS DECRETOS LEYES DE FIGUERES Y LOS PAGOS DE DAÑOS DE GUERRA

Al resolver la Junta del Gobierno pagar indemnizaciones por daños de la revolución estableció que esas indemnizaciones únicamente serían pagadas a los figueristas o a los ulatistas, y jamás a los que hubieran pertenecido a los regímenes anteriores o se hubieran enfrentado a la revolución de figueres. Veamos el documento que prueba lo que afirmamos:

"El Estado Indemnizará a las víctimas de la revolución en la parte en que no hubieren sido reparadas por otros medios; tales como seguros, etc., los daños y perjuicios reales que de modo efectivo se comprueben en la forma y condiciones que regulará una ley posterior."

"Del concepto expresado quedan excluidas todas aquellas personas y entidades que una y otra forma se enfrentaron al movimiento revolucionario"

Así rezan los decretos leyes número 33 de 25 de mayo de 1948 y número 373 de 9 de febrero de 1949. Están claros, no admiten discusión alguna. Lo hemos probado con documentos. Pero ahora veamos lo que sigue, y juzgue el país. Se trata de otro documento. Se pone en evidencia, una vez más, en lo que descansa la sumaria del Juez Sanabria.

EL GOBIERNO PAGA A LUIS BARRANTES VÍQUEZ CINCO MIL COLONES

A fines del año pasado el Gobierno actual dispone pagar a Luis Barrantes Víquez, el único denunciante que queda contra D. Antonio Willis Quesada, la suma de cinco mil colones. Y no lo decimos nosotros. Lo dice el siguiente documento:

"Ministro de Economía y Hacienda. San José, a las ocho horas y treinta minutos del primero de agosto de mil novecientos cincuenta. En las presentes diligencias promovidas por Luis Barrantes Víquez, mayor, casado, agricultor, vecino actualmente de San José. Resultado 1º—Que en escrito de 15 de noviembre de 1949, dirigido al Departamento de Reclamaciones de Guerra, el recurrente manifiesta que con motivo de la revolución, fuerzas al servicio del Gobierno saquearon y dañaron su casa de habitación, que además le ocasionaron daños a otra casa de su propiedad por lo que solicita se le

indemnise con la suma de once mil ochenta colones, en que estima el total de su reclamo; 2º—Que con las declaraciones de los señores Adolfo Aguilar Jiménez, Hernán Bermúdez Bermúdez y Zenón Qntrós Méndez se comprueba la manifestado por el reclamante; 3º—Que los peritos del Departamento de Reclamaciones de guerra, señores Macario González López y Franco Gutiérrez Coto, estiman en cinco mil colones los daños sufridos por el señor Barrantes Víquez, con base en las investigaciones realizadas; y Considerando: que de acuerdo con la información levantada, pruebas aportadas y con apoyo en los Decretos Leyes números 33 de 25 de mayo de 1948 y 374 de 9 de febrero de 1949, procede acoger la reclamación en la suma indicada por los peritos, el Presidente Constitucional de la República resuelve: Acoger el presente reclamo por la suma de cinco mil colones, que se pague en bonos refundición Deuda interna 6% 1949, serie A., de conformidad con el Decreto Ley número 374 antes citado Publíquese. Utiat. El Ministro de Economía Hacienda, A. E. Hernández».

SE LE PAGO CON BASE EN LOS DECRETOS LEYES QUE IMPEDIAN QUE SE LE PAGARA

Como puede verse por los documentos que insertamos, el pago de cinco mil colones a Luis Barrantes Víquez se hizo con base en los decretos leyes que impedían hacer ese pago. Luis Barrantes Víquez se había enfrentado a la revolución, y sin embargo, no obstante de los decretos número 33 de 25 de mayo de 1948 y número 374 de 9 de febrero de 1949 impedían hacerle pago alguno, el Gobierno actual le pagó los cinco mil colones, y al declarar que lo hacía con base en los citados decretos—que aparecen consignados en el acuerdo de pago transcrito—le decía al país que Luis Barrantes Víquez había sido o era figuerista o ulatista y que no había estado en los regímenes anteriores.

PARA TERMINAR

Luis Barrantes Víquez permanece detenido no en la Penitenciaría sino en una cómoda habitación de la Dirección General de Detectives. Luis Barrantes Víquez no planteó en su oportunidad recurso de hábeas corpus. Luis Barrantes Víquez no ha planteado recurso de revocatoria ni mucho menos apelaciones al auto de detención. Luis Barrantes no ha demostrado interés en ningún momento de recobrar su libertad.

El Gobierno se...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

a consecuencia de la pesada carga tributaria que pesa sobre las espaldas de los ticos, para poder darle al gobierno los 150 millones a que asciende el presupuesto.—El gobierno se nutre muy bien, estupendamente bien, pero el pueblo sufre los rigores del hambre. El Gobierno derrocha 150 millones al año en enormes sueldos para la casta privilegiada de sus amigos... pero en miles de hogares costarricenses falta el pan. El Gobierno se ha convertido en un chupierre insaciable de la sangre del pueblo. Esté yo bien que los demás me importan un bledo, parece ser la norma política de los que decían que venían a salvar a Costa Rica y la han hundido en los abismos del hambre, del odio y de las venganzas. Para los actuales gobernantes no hay término medio: nos salvamos nosotros, dicen ellos, y que el pueblo se lo irague la tierra. De todas maneras, se dicen a sí mismos, esto no ha de ser eterno y, mientras el cuerpo aguante, a seguir en el banquete. Pero aguantará el escuálido cuerpo de la Patria este caos de hambre y de miseria? El tiempo nos dará una respuesta.

SALVOCOND...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

gándole un derecho a un ex-Presidente de los costarricenses, el Lic. Picado pudo ir a los Estados Unidos bajo la protección de esa gran nación donde la Democracia es pura realidad y no un mito, como en Costa Rica. Esa gran nación, al otorgarle al Lic. Picado ese salvoconduto, le abrió sus puertas a un costarricense ilustre. La mezquina actitud del «paternalismo», que ha sido objeto de fuertes comentarios en la prensa toda de América, no juvo, en definitiva, otro resultado que ese, el de merecer el repudio de las gentes decentes. No cabe duda de que ésta es otra linda lección que recibirá, jubiloso, el «paternalismo» Utiat.

NO DEJE DE BUSCAR
TODOS LOS LUNES

“Tribuna Libre”

SIEMPRE
LE INTERESARÁ